



AMBASSADE DE SUISSE
EN URSS

a	BRO	KRI				a/g
date	2.8					7.8
	120					

Ref. a. 721.81

-2. AUG. 1991

107140 MOSCOU, le 3 juillet 1991

Per. Sopani 2

Tél.: 925-5322

925-5289

Télex: 413418

Réf.: 004.1 - PI/GA

Kopien ✓ IT
- Pol. Direktian

DVA
- Au Secrétariat général
du DFAE

3003 B e r n e

- A la D A S E
du DFAE

3003 B e r n e

Rapport administratif de fin de mission

(selon instructions du 15.6.1984)

1. Les relations de la Suisse avec l'URSS, profitant de l'intérêt des Suisses pour la perestrojka et des Soviétiques pour le monde extérieur, se sont développées d'une manière impétueuse pendant les années de ma mission 1987 - 1991. Elles ont vu l'échange d'innombrables délégations officielles. Les délégations de notre Département (M. le Conseiller fédéral Felber, M. le Secrétaire d'Etat Edouard Brunner, M. l'Ambassadeur Jean-Pierre Keusch, M. l'Ambassadeur Guy Ducrey, M. l'Ambassadeur Jenö Staehelin, etc.) ont été plus nombreuses que celles du MID en Suisse. Il y a là un équilibre à retrouver. Nous devrions envisager d'inviter en Suisse le ministre soviétique des Affaires étrangères, le premier vice-ministre des Affaires étrangères, les responsables de la lère Direction européenne (une invitation est en cours), de la Direction estimations et planifications, de la Direction des organisations internationales, etc.
2. Les relations de l'Ambassade avec la colonie suisse sont très cordiales, mais il faut ajouter que la colonie suisse consiste principalement de représentants de maisons suisses, de journalistes et d'étudiants qui, tous, ne vivent à Moscou qu'un temps limité, à l'instar des diplomates. La cordialité de ces relations est donc une cordialité entre nomades qui se retrouvent à la même fontaine lors de leur escale dans la steppe russe.
3. a) Les membres du gouvernement et les fonctionnaires supérieurs avec lesquels l'Ambassade entretient des relations régulières sont en général disponibles. Je note, notamment au ministère des Affaires étrangères, qu'après une période de purgatoire au 3ème Département européen, où nous nous sommes heurtés à un désintérêt

./.

Dodis



- 2 -

presque total pour la Suisse, nous sommes revenus à la lère Direction européenne dont les chefs, notamment les ambassadeurs Gluchov et Avdeev, sont d'un commerce, d'une amabilité et d'un désir d'aider fort agréables.

Une cartothèque est à disposition dans le bureau du chef et de la secrétaire du chef de mission, une liste de la réception du 1er Août est également disponible, mais il est important de souligner que, dans un pays où les nominations et les restructurations institutionnelles se suivent à un rythme accéléré, où l'exode prend déjà une certaine ampleur, ces cartothèques et cette liste sont chaque mois un peu plus dépassées.

b) Parmi les collègues, certains sont des spécialistes de l'URSS qui reviennent servir à Moscou à dates régulières, d'autres sont absolument néophytes, mais la plupart peuvent enrichir les informations de l'Ambassade, parce que tous ont des expériences directes sur le terrain. Il n'est à cet égard pas d'ambassadeur, même du pays le plus modeste, qui n'ait pas une expérience intéressante à rapporter.

c) Dans une époque d'ouverture aussi prodigieuse que celle de l'URSS en ces années de rejet du communisme, la liste des personnes dont la conversation peut être un enrichissement est très longue. Je recommanderais spécialement les journalistes, parce qu'ils sont les porte-parole de cette opinion publique en ébullition, surtout ceux des nouveaux journaux, qui ont les formules les plus nouvelles et les plus originales pour décrire ce qui se passe en Union soviétique aujourd'hui. Je pense à M. Vitalij Korotič, rédacteur en chef d'"Ogonëk", et aux jeunes et brillants journalistes de la "Nezavisimaja Gazeta", aux journalistes de la télévision russe "Rossijskoe televidenie", etc.

4. Parmi les associations et clubs, dont les chefs de mission doivent être membres je n'en vois qu'un qui soit irremplaçable: c'est celui des chefs de mission, qui se rencontrent à dates régulières, lors de fêtes nationales, lors d'excursions organisées par le MID, ou de réceptions diverses. Il est non seulement la bourse aux informations la plus rapide et la plus sûre, mais aussi l'occasion des rencontres les plus utiles.
5. L'approvisionnement à Moscou ne fait qu'empirer. L'arrivée de magasins étrangers comme Stockmann et Sadko permet de parer à cette situation dramatique, mais ils ne rendent pas inutiles les commandes régulières à Stockmann de Helsinki.

Un rapport politique sur la situation de l'URSS au début de juillet 1991 sera envoyé au Secrétariat politique séparément.

L'Ambassadeur de Suisse

F. Pianca

(F. Pianca)

./.

Copie à:

- M. l'Ambassadeur Jean-Pierre Ritter
- Division politique I

P.S.: Un point non prévu par les instructions me semble être celui de la préparation des agents à l'exercice écrit et parlé du russe. Il est important que le ministre chargé de l'information politique, le conseiller économique et commercial, l'attaché culturel parlent et écrivent le russe. Les téléphones, les contacts, les entretiens se font de plus en plus en russe. Toutes les ambassades en tiennent compte. Ainsi la Suède a trois fonctionnaires dans chacune des sections politique, économique et culturelle de son ambassade et tous savent le russe.

Il faudrait aussi de plus en plus que les invitations, les cartes de visite, etc. soient écrites en russe.

P.